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ATA N. º11/2022 

Aos nove dias do mês de maio de dois mil e vinte e dois, nesta Vila de Nazaré, realizou-se a 

reunião ordinária da Câmara Municipal, no auditório da Junta de Freguesia da Nazaré, sob a 

presidência do Senhor Walter Manuel Cavaleiro Chicharro, Presidente da Câmara, estando 

presentes os Senhores Vereadores, Maria de Fátima Soares Lourenço Duarte, Manuel António 

Águeda Sequeira, Regina Margarida Amada Piedade Matos, António Manuel Caria dos Santos 

em substituição de João Paulo Quinzico Delgado, Paulo Jorge Santos Reis e Orlando Jorge 

Eustáquio Rodrigues. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Reunião foi secretariada pela Técnica Superior Ana Paula de Sousa Veloso. ----------------------           

Pelas dez horas e oito minutos, o Senhor Presidente declarou aberta a reunião. --------------------- 

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

O Senhor Presidente, declarou aberta a reunião de Câmara do dia 09.05.2022 e prestou ao 

Órgão Executivo Municipal os seguintes esclarecimentos com relevância autárquica: -------------- 

- Cumprimentou todos que estavam presentes, em videoconferência, transmitida por livestream 

através da plataforma “Facebook”, começando por dar notas iniciais: -------------------------------- 

- Deu uma nota inicial a justificar a ausência do Senhor Vereador João Paulo por motivos de 

saúde, sendo este substituído pelo Senhor Vereador António Manuel Caria dos Santos. ------------- 

- Que, irá estar presente, dia 10.05, no congresso da Empresa do Setor informática “Wiremaze 

Cityfy Platform”, - Empresa portuguesa líder nos mercados de eGovernment local e turismo 

online, que trabalha com as Autarquias do País e que anualmente faz o seu congresso dedicado 

aos serviços que presta às Autarquias. ----------------------------------------------------------------------- 

- Que, esteve à cerca de mês e meio, numa sessão de informação online, que a Empresa 

promoveu, e foi convidado para ser orador no tema “Comunicação na Autarquia Nazarena” para 

o congresso a decorrer dia 10.05.2022. ----------------------------------------------------------------------

- 



- Usou da palavra o Senhor Vereador Manuel Sequeira, quer deu nota do destaque de alguns 

nazarenos, no mundo desportivo: Ana Machado convocada pela Seleção Nacional Sub-15, Amélia 

Silva bi-campeã nacional de futebol feminino pelo Sport Lisboa e Benfica e Stephen Eustáquio, 

campeão Nacional pelo Futebol Clube do Porto. ----------------------------------------------------------- 

- Usou da palavra a Senhora Vereadora Regina Piedade, para informar que no dia 27.04.2022 

foi apresentado publicamente, o relatório de diagnostico para a Conciliação e Igualdade de 

Género do projeto “Oeste + Igual”, que é um projeto piloto intermunicipal de implementação das 

políticas de igualdade de género e da conciliação da vida profissional / familiar e pessoal. -------- 

- Que, no dia 29/04/2022 na sequência da candidatura à “Mobilidade Verde” – carros elétricos 

para serviços IPSS / Apoio domiciliário, que prestam serviços a pessoas com mobilidade 

condicionada; que foram assinados protocolos com as IPSS do distrito de Leiria em Porto de 

Mós, onde estiveram presentes as três IPSS, o Centro Social de Valado dos Frades, Confraria de 

Nossa Senhora da Nazaré e o Centro Social de Famalicão que contou com a presença do Senhor 

Vereador Orlando. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, no âmbito do atendimento do balcão “Pela Ucrânia Construindo Pontes de Humanidade” 

tem-se procedido regularmente à orientação e encaminhamento quer seja para a regularização / 

formação / emprego e articulação feito com o Gabinete de Ação Social e demais entidades, 

mormente Segurança Social, o IFP (emprego/formação) e ACES-Oeste Norte. Que, têm prestado 

apoio psicológico sempre que é requerido pelos deslocados que aí se deslocam e que 

acompanham cerca de 22 pessoas e que em relação ás aulas de português e em conjunto com a 

For-Mar já se tem uma turma de Português. ---------------------------------------------------------------- 

- Quis reiterar, a informação do balcão “Pela Ucrânia”, estando o serviço disponível, 

presencialmente, na Biblioteca Municipal da Nazaré (Rua Grupo Desportivo os Nazarenos e por 

email: pelaucrania@cm-nazare.pt ou, ainda, para o número 960 215 502. ---------------------------- 
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- Terminou, desejando a todos e a todas um “Bom Dia da Europa” comemorado a 09 de maio, e 

tendo nascido no Conselho Europeu de Milão, de 28 e 29 de junho de 1985 e foi celebrado pela 

primeira vez em 1986. Inicialmente foi dirigido, em particular, à comunidade escolar, o dia da 

Europa é um dos símbolos da União Europeia (EU) e constitui o mote para a dinamização de 

atividades que procuram aproximar a Europa dos cidadãos. --------------------------------------------- 

- Usou da palavra o Senhor Presidente para prestar uma informação: que para o atendimento a 

cidadãos ucranianos que estão deslocados foi encontrada uma solução de emprego, relevando o 

atendimento entre Autarquia/IEFP e Segurança Social. --------------------------------------------------- 

- Usou da palavra o Senhor Vereador Orlando para informar: deu conhecimento que o canil 

Municipal está lotado com cerca de 100 canídeos. --------------------------------------------------------- 

- Que relativamente à deservagem, o Município já não faz o serviço com químicos erosivos à 

natureza mais concretamente o glifosato, mas que a entidade a quem adjudicaram esse serviço 

está a ter muitos problemas no que diz respeito à projeção de pedras que irá fazer com que 

viaturas, vidros de casas e vidros de viaturas sejam danificadas e que de forma direta/indireta 

trará consequências para o Município.  Que, nos próximos dias irá ter uma reunião com essa 

entidade/responsáveis pelo setor para tentar perceber quais as alternativas que têm para tentar 

fazer o melhor serviço possível, com as limitações que eventualmente se tem. ------------------------- 

- Quis dar conhecimento de que existe um projeto da Oestecim – colocação de uma máquina de 

recolha de resíduos para triagem – máquina automática, que faz a compactação, mais 

concretamente de plásticos e de latas, que trará um benefício direto para quem utilizar a 

máquina, em que os utilizadores terão um benefício nos transportes quer urbanos quer 

regionais/inter-regionais que estão sob a jurisdição da Oestecim. O Senhor Presidente interveio 

para dizer que é um projeto que a Oestecim aposta muito nele, e que no futuro pode vir a ter 

várias formas de retorno desse apelo ao aprofundar os problemas da reciclagem. ------------------- 



- Usou da palavra a Senhora Vereadora Fátima Duarte para colocar algumas questões:  em 

relação ao Canil Municipal propôs iniciativas que promovam a adoção, como feiras, para que as 

pessoas que não queiram se deslocar ao local possam tomar contacto com essa realidade, de 

forma a ter vontade de adotar com responsabilidade, e reitera para quem está a ouvir a reunião, 

de que não há necessidade de gastar dinheiro num animal quando existem tantos para serem 

adotados e que o retorno que se tem ao adotar não tem preço, e  que adotem porque vale a pena 

adotar. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que em relação ao mercado do Sítio, disse que, em reunião de Câmara passada, foi dito que 

este estaria sob a responsabilidade da Junta de Freguesia – o PSD levou a questão à Junta de 

Freguesia e que esta confirma que tem essa gestão, mas que não tem competências para fazer 

obras. Que não existe naquele espaço luz, onde possam ligar, por exemplo uma máquina 

registadora ou emitir uma fatura ou uma balança, e que se fossem feitos pequenos toques de 

melhoria porque essas facilitariam a vida de quem lá trabalha e de quem lá vai comprar – que se 

estiver a chover não é muito fácil fazer compras e que reitera para que o mercado do Sítio mereça 

um pouco mais de atenção. ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que relativamente à parte concessionada da Pedralva, o Senhor Presidente disse que esta iria 

caducar, entretanto, e questionou, que efetivamente a mesma já tendo caducado, se houve algum 

feedback sobre como o processo se irá processar? -------------------------------------------------------- 

- Falou novamente nas queixas das pessoas do Sítio sobre o Ascensor e aos preços dos 

transportes/Ascensor. Que, sabe que está explicado pelo Vereador Orlando Rodrigues, mas que 

as queixas continuam, o que quer dizer que as pessoas não estão satisfeitas e o que se puder fazer 

para melhorar a situação se deve fazer. ---------------------------------------------------------------------- 

- Quis saber se há desenvolvimentos em relação ao prédio “Tamanco e ao da Rua Arte Xávega”?  

- Quis chamar a atenção para o caos das cargas e descargas – que sabe que há um regulamento 

que não está a ser cumprido, diariamente a ser negligenciado, e o que se pode fazer para que o 
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mesmo seja cumprido para evitar o caos a que se assiste diariamente na Nazaré? Que se está em 

curso a tentativa de mobilidade na Nazaré que está longe de estar completo este processo cada 

vez mais afunilado e complicado. ----------------------------------------------------------------------------- 

- Que em relação ao Largo das Caldeiras, alertou para a limpeza daquele espaço que se encontra 

muito sujo, com muitos buracos e que se está previsto alguma intervenção para breve ou se 

passará outro verão na mesma. ------------------------------------------------------------------------------- 

- Alertou também para as ruas cheias de ervas. ------------------------------------------------------------ 

- Usou da palavra o Senhor Vereador António Caria dos Santos para intervir, que começou por 

saudar todos os presentes, desejando bom dia, e votos de bom trabalho autárquico. ----------------- 

Colocou algumas questões/considerações: ----------------------------------------------------------------- 

“1 - Transferência de competências ------------------------------------------------------------------------- 

Pegando nas palavras de Luísa Salgueiro (presidente da CM de Matosinhos – PS) - e porque este 

processo também tem fortes impactos no nosso município - “Não podemos fragilizar a situação 

financeira das autarquias”, começa por alertar a presidente da Associação Nacional de 

Municípios Portugueses (ANMP), Luísa Salgueiro, apelando ao Governo para rever os critérios 

da delegação de competências para que “não se agrave ainda mais a saúde financeira” dos 

municípios. Finalmente, os municípios portugueses começam a ter a noção do real impacto desta 

transferência de competências. Algo que o PCP e a CDU andam a dizer desde o início do 

processo! Também nesta matéria, como em tantas outras, não nos limitamos à análise do 

imediato e à “espuma dos dias”, mas centramo-nos fundamentalmente nas consequências 

gravosas que se colocam no futuro para as populações em cada território. Essa é a análise a 

fazer. Lembramos que até fomos confrontados, numa sessão da AMN, por um elemento do PS 

(Daniel Meco), com a hipótese/ideia de “não gostarmos da nossa terra” – tendo em conta que 

iriamos ter mais meios para resolver as questões de forma mais célere! Será que os 307 

municípios do país (o Porto saiu) deixaram de repente de gostar do seu concelho e das suas 



gentes? É por estas e por muitas outras que continuamos a afirmar com firmeza que, mais uma 

vez, estamos do lado certo da História! ---------------------------------------------------------------------- 

2 - Salários em Portugal --------------------------------------------------------------------------------------- 

Esta é outra das questões com grande relevância para o nosso concelho, para a dinamização da 

nossa economia e para o bem-estar das populações: em outubro, na encenação da preparação do 

OE 2022, António Costa afirmava que se quisesse poderia aumentar o salário mínimo e as 

pensões logo a partir de 1 de janeiro, mas preferia não o fazer. Para além do impulso à 

economia, para além de dar mais condições às populações para fazer face à inflação que já se 

fazia sentir fortemente na altura, o forte aumento do SMN e das pensões daria o exemplo para 

que os salários médios também fossem revistos em alta. António Costa, e o PS, preferiram brincar 

às eleições, almejando a maioria absoluta que vieram a obter, do que resolver as dificuldades que 

Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré as populações atravessavam e atravessam 

cada vez mais. Para nosso espanto, vem agora o primeiro-ministro, como que se descobrisse “a 

pólvora”, dizer-nos que milhares de trabalhadores portugueses empobrecem mesmo a trabalhar – 

mas quando teve oportunidade de resolver a questão do aumento dos salários preferiu não o 

fazer!!!! Também aqui, sentimos que a razão esteve, e está, do nosso lado. É neste sentido, porque 

a realidade o exige cada vez mais, que perguntamos: para quando uma linha de comunicação que 

reforce a necessidade do cumprimento dos direitos do trabalho no concelho da Nazaré, 

dinamizada pelo município? ----------------------------------------------------------------------------------- 

3 – Valbopan ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por falarmos em direitos do trabalho e de abusos do capital, gostaríamos de perguntar se este 

executivo do PS esteve presente na Greve dos Trabalhadores da Valbopan, em Famalicão, para 

aferir das suas dificuldades ou se realizou alguma iniciativa junto da administração para 

perceber melhor o que se passa? E com isto não estamos a falar em ingerência numa empresa 

privada, estamos a tentar defender direitos universais dos munícipes deste concelho (e de outros), 
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dado que fomos eleitos para o fazer! E as dificuldades dos trabalhadores são muitas e 

inaceitáveis. Que fizeram na altura um comunicado e que estiveram presentes na ação de greve 

para tentar aferir o que se passava e das imensas reivindicações, surgiram as questões salariais e 

também os salários baixos praticados na fábrica, em que há mais de quarenta anos continuavam 

a receber pouco mais que o salário mínimo; queixas de discriminação salarial; as progressões 

nas carreiras que não eram feitas; falta de manutenção das máquinas – máquinas muito antigas o 

que torna perigoso a laboração e podem ocasionar alguns acidentes; a nível da saúde com as 

seguradoras; falta de formação interna; insuficiência a nível das medidas de segurança; 

fardamento de trabalho; necessidade de um refeitório; wc’s sem condições e que também 

deixaram de receber diuturnidades. Que existem ainda outra imensidão de queixas que foram 

adiantadas à CDU, mas que não vale a pena fazer referências uma vez que o mais importante 

seria o executivo tentar perceber o que se passa efetivamente naquela empresa.---------------------- 

4 – BIR ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Valorizar a instituição por tudo o que tem dado ao concelho, durante os seus 89 anos de vida. A 

vitalidade que se sente naquela coletividade exige deste município cada vez mais apoio, tendo em 

conta o trabalho realizado e percebendo que a instituição é parte inalienável da identidade dos 

Valadenses. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

5 – Praça 25 abril no Valado ---------------------------------------------------------------------------------- 

Em que ponto estamos? Estão resolvidos os problemas detetados? A CMN já tem uma solução de 

curto prazo, para uma obra que deveria estar pronta em outubro de 2021? --------------------------- 

6 – Pedralva ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os prazos para início das obras no espaço concessionado já terminaram. O que pensa agora 

fazer o município para devolver condignamente o parque à população na sua totalidade? Está o 

município a pensar fazer verdadeiras auscultações públicas para recolher ideias e projetos de 



dinamização daquele equipamento público? Além da necessária e urgente reflorestação das 

encostas que se encontram praticamente nuas de árvores, e da recuperação do miradouro? ------- 

7 – Paragem dos transportes urbanos rodoviários no Mercado Municipal ----------------------------- 

Os utilizadores do mercado municipal e os seus comerciantes exigem a reposição imediata da 

paragem junto ao equipamento – por todas as razões já reveladas, mas que este PS não as 

acautelou devidamente, ficamos sem saber o que lhes responder. ---------------------------------------- 

Por isso também questionamos: está este executivo disposto a recolocar a paragem no seu devido 

lugar rapidamente – tal como exigem as populações? Ou confirma publicamente que não está 

nessa disposição e a paragem não vai ser reposta? -------------------------------------------------------- 

- Relativamente à abertura ao público da Igreja de S. Gião congratular pela finalização da obra, 

esperando que a mesma seja agora desfrutada pela população e turistas que visitam a Nazaré e 

que apenas querem a confirmação se as visitas acontecerão apenas uma vez por mês e só durante 

uma hora? Que, se assim for, acham pouco, no entanto, deve haver uma explicação para esse 

facto ocorrer dessa maneira. ---------------------------------------------------------------------------------- 

8 – Saúde --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Para finalizar deixamos um assunto também da maior importância. ----------------------------------- 

Continua a existir uma grande falta de médicos na consulta complementar no período da noite e 

fins-de-semana no Centro de Saúde da Nazaré. Estas faltas têm acontecido imensas vezes durante 

os últimos meses, como foi o caso nesta última Sexta-feira e Sábado em que não houve médico no 

serviço. Como pode o Governo pedir que os doentes não vão diretos às urgências hospitalares, se 

não promove apoios e meios aos cuidados de saúde primários nos centros de saúde, que deveriam 

ser as unidades de retaguarda dos hospitais. ---------------------------------------------------------------- 

Por isso importa saber: o que está o executivo municipal disposto a fazer para recolocar a 

normalidade exigível ao nível dos cuidados de saúde primários no nosso concelho?” --------------- 
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- Acrescentou, que fez uma reclamação no dia 03.01.2022 – porque não houve médico, e que 

também nesta sexta feira e sábado também continuou a não haver e o mesmo aconteceu na 

semana anterior. Que, a empresa a quem a ACES contrata médicos por vezes também não tem 

disponibilidade de clínicos, mas que tal não pode acontecer porque as pessoas não podem ficar 

em médico e o respetivo serviço. Que a resposta a esta situação tem sido sempre a mesma. -------- 

- Usou da palavra o Senhor Presidente para responder: que a responsabilidade da gestão em 

relação ao mercado é da Junta de Freguesia; que seria assunto a estudar, para se ver o que será 

possível fazer a nível e melhoramentos. Que, está em fase de adjudicação a compra de um wc em 

modulo, que será a breve prazo instalado e que substituirá o que lá se encontra; que é algo que 

não é especificamente para os vendedores, mas para servir toda a zona. ------------------------------- 

- Que, não há partes privadas na Pedralva; que sabe que o promotor apresentou um pedido para 

requerer a emissão do Alvará; que se encontra em avaliação por parte dos serviços, e segundo a 

sua posição política disse que, não há tempo para alargar o período de extensão do pedido de 

Alvará e que a breve prazo dará notícias. -------------------------------------------------------------------- 

- Que, têm vindo a fazer reposição de árvores na Pedralva/Monte Branco, e que na 242 não 

podem fazer reposição de árvores, porque os terrenos não são da Câmara, são privados, e que é 

um trabalho feito com regularidade. -------------------------------------------------------------------------- 

- Que, desde que está no executivo, nunca governou por força das redes sociais e muito menos 

pela presença das televisões. ----------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, sobre o “Tamanco” disse, que os processos que vêm a reunião de Câmara, com o tipo de 

atitudes e respostas por parte da APA, são vários, cerca de quatro, e que as obras estão paradas 

por força da mesma questão que foi levantada ao “Tamanco”. Que, na passada quinta-feira, 

pediu ao vice-presidente da APA, Engenheiro Pimenta Machado que marcasse uma reunião, entre 

os serviços da Câmara – APA e a CCDR, porque a APA está a bloquear tudo e a meter-se em 

assuntos que não tem de se meter, como por exemplo, o cumprimento do PDM. Que, a partir do 



momento, que os serviços integraram, e que veio a reunião de Câmara as normas do POC-ACE 

no Regulamento do PDM, em que a APA não tem de vir dizer se cumpre ou não, e que a Câmara 

tem de pedir parecer no cumprimento da legalidade urbanística – regras do PDM – mas que tem 

vindo reiteradamente a bloquear situações que não devia bloquear; que o promotor do Tamanco 

já  deu a entender que estaria a caminhar para os Tribunais  Que, a Câmara está salvaguardada 

naquela questão, e que está a tentar desbloquear, mas que não o consegue uma resposta efetiva 

por parte da APA.  Que, no processo da revisão do PDM, sensivelmente há cerca de um mês, foi 

oficiado o Gabinete do Senhor Primeiro Ministro e da Ministra da Coesão, ANMP, Oestecim, no 

sentido de se alertar para o que são as não respostas ou as respostas largamente fora de prazo 

das entidades nacionais, que estão a bloquear completamente a revisão do PDM. -------------------  

- Que, sobre o prédio “Arte Xávega”, se está a fazer a análise do processo. --------------------------- 

- Que, sobre cargas e descargas, disse que, toda a intervenção que foi feita no espaço público, 

particularmente na Nazaré /parte baixa / se tem largamente aumentado os lugares de cargas e 

descargas. Que, os incumprimentos são quer de locais, quer das entidades que fazem o 

fornecimento de bebidas pelo Concelho fora. Que, ainda não se está na fase, e por questões 

procedimentais com o Estado, - IGFES - Instituto de Gestão Financeira e Equipamentos da 

Justiça,  para que a Entidade que detêm o controlo de áreas não “parquimetradas” e de 

violações de código de estrada leves, como de mau estacionamento a Nazaré Qualifica, por 

delegação, estar desbloqueada; que para se poder emitir qualquer coima, tem de se ter a 

identificação do proprietário do veículo, e que o IGFES não estava a agir como devia, e a 

Ministra deu ordem para o fazer, no sentido de desbloquear o acesso à base de dados que tem a 

identificação dos proprietários dos veículos. Que, acredita que isto se possa resolver a breve 

prazo e que quem tem de regular essas matérias também é, a autoridade policial. -------------------- 

- Sobre o Largo das Caldeiras, disse que se vai olhar para aquilo que está em casa. ---------------- 
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- Sobre as ruas cheias de ervas disse que, tiveram de tomar a opção de deixar de aplicar 

químicos; que a monda térmica não tem a eficácia que deveria ter; que a entidade que recebeu 

uma parte desse trabalho por adjudicação, vai fazendo o seu trabalho e que estão a fazer esforços 

para resolver essas situações. ---------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, sobre a questão de consequências para os Municípios relativamente à transferência de 

competências informou: a delegação de competências tem uma vertente no que diz respeito às 

questões financeiras, mas isso é reduzir totalmente o que é uma delegação de competências – a 

delegação de competências tem muitas outras variáveis importantes para os Municípios e que 

merecem reflexão, nomeadamente se devemos aceitar ou não. Que, deixa como nota, à parte das 

questões financeiras, que também existem, se tem a competência da educação e que na sua 

perspetiva é positiva esta aceitação da competência. Que, não percebe o fazer referências a 

timings apropriados/determinados relativamente a afirmações do primeiro ministro, porque desde 

outubro até ao presente, as coisas mudaram, e é certo que o governo vai ter de tratar dessas 

matérias. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, os trabalhadores deste País é que deram a maioria absoluta ao PS e ao António Costa. ---- 

- Que, sobre a greve dos trabalhadores da Valbopan, disse que não tiveram conhecimento, senão 

estariam presentes. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que, sobre a Praça 25 de abril, disse em sede de Assembleia Municipal, que havia um prazo 

para cumprir, e que têm alternativas e as coisas pensadas, que se tem de respeitar a lei, e que 

quer acabar a Praça 25 de abril. ------------------------------------------------------------------------------ 

- Quis dar nota, que S. Gião está acabada há já muito tempo; que as visitas são poucas e cerca de 

uma hora, sendo as que são possíveis neste momento. Que, aquele imóvel continua debaixo da 

jurisdição da DGPC - Direção-Geral do Património Cultural em Portugal e que enquanto não 

estiver tudo fechado nomeadamente a forma que se pretende dar ao espaço, funcionará assim 

Que, a Paróquia já pediu para dar lá uma missa, mas que enquanto a DGPC não se reunir com o 



executivo para definir como é que o imóvel será dinamizado, não se pode fazer mais do que se 

está a fazer nesta altura. Que, o que está a ser feito é dentro dos quadros do Município. ------------ 

- Sobre a questão da saúde, disse que, se continua constantemente em cima do assunto, em 

particular da Secretaria de Estado da Saúde; que já foi aberto mais um concurso para suprir a 

falta de médico em Valado dos Frades. Que, há uns anos atrás foi o executivo atual que criou a 

solução para Valado dos Frades. Que, a falta de médicos é uma realidade e que há múltiplos 

fatores que contribuem para tal. Que, há um fluxo de médicos de família e não só, de Sul para 

Norte. Que, a Câmara está sempre em cima do assunto. -------------------------------------------------- 

- Usou da palavra, o Senhor Vereador António Caria dos Santos, que quis em primeiro lugar 

congratular as respostas que foram dadas, e que pessoalmente está convencido que o Senhor 

Presidente há-de sair da Câmara, dos três mandatos, como Presidente, com uma “alergia” 

tremenda à CDU tanto no executivo camarário como na Assembleia Municipal. Que, parece 

evidente, que não compreende que as intervenções da CDU naquele Órgão ou nos outros, onde 

têm eleitos, não estão a ser feitas nomeadamente  contra a pessoa do Senhor Presidente de 

Câmara; que não fazem a intervenção política baseada num “ataque” pessoal seja a quem for; 

que, fazem a intervenção política baseados na ação que desenvolvem no terreno, naquilo que vão 

fazendo chegar das populações, e no próprio conhecimento pessoal dos elementos que compõem a 

coletividade – Nazaré – que ali vivem e trabalham e que sofrem de alguma maneira pelas 

coisas/falhas que são em reunião apresentadas. Que, em reunião de Câmara alertam para que se 

resolvam os problemas – não para criticar. Que, a critica está subjacente nas coisas que não são 

feitas, porque as que são feitas e bem feitas que congratulam o serviço. Que, aceitam as respostas 

que são dadas, mas que têm de alertar caso assim seja motivo. Que, para que de futuro, fique 

registado, quando a CDU faz a sua intervenção é no sentido de alertar para a resolução dos 

problemas das populações, não para criticar diretamente quem quer que seja. Que, têm uma 

ligação perfeitas entre todos os membros, quer entre a Câmara quer Assembleia. Que, trabalham 
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e que vêm preparados e que não são pagos para tal. Que, o que recebem por presença, não paga 

as horas de trabalho que têm para preparar as coisas quer da Assembleia quer da Câmara. ------- 

- Usou da palavra, o Senhor Presidente, que disse, se vive m tempo de liberdade, e que aceita 

todas as intervenções. Que, em relação ás alergias das intervenções da CDU, que já disse em 

reunião de Câmara e em Assembleia Municipal, que essas intervenções lhe dão um prazer 

imenso, porque gosta de os ouvir falar. Que, acha que as críticas são contra a sua pessoa. Que, 

foi a eleições três vezes, e que há um partido que nunca lhe deu os parabéns por ter sido eleito – a 

CDU. Que este processo é de humildade democrática e a capacidade para reconhecer que os 

outros também podem trabalhar e que merecem ter oportunidades, disponibilidade para trabalhar 

em conjunto com um executivo que não é da sua cor. Que, fique claro que não há problema em 

responder às questões levantadas pela CDU. --------------------------------------------------------------- 

- Usou da palavra o Senhor Vereador Orlando Rodrigues, que informou que em relação ao 

Largo das Caldeiras, sendo este um assunto decorrente, que vai ver o que se passa. ----------------- 

- Que, em relação às encostas de reflorestação, o Monte Branco está lá, se lhe perguntassem se 

aquela tipologia de pinheiro é a mais indicada para aquele espaço, diria que não, que o ideal 

seria ter ali florestação mais adequada. Que, o que estão a fazer é que quando há risco de queda, 

ou se o pinheiro tem alguma doença, este é proposto/cortado/reflorestado. ---------------------------- 

- Que, em relação à paragem do mercado, informou que o processo começou a 01.03.2022, que 

estão em avaliação, que andou a dar umas voltas de autocarro para perceber de que forma se 

pode trabalhar e em que condições. Que, está em avaliação uma proposta, ainda não finalizada, 

para ver se há hipótese de se poder trabalhar com a paragem do mercado em época baixa – de 

01.10 até mais tardar 15.05, sendo que para a frente se torna impossível, devido ao trânsito que o 

centro da Nazaré costuma ter. Que, vão tentar testar no pós-verão, porque fazer este processo 

nesta fase é colocar a operacionalidade em causa. --------------------------------------------------------- 



- Que, em relação à questão do Ascensor teceu algumas considerações: que quando entraram em 

funções tinham 488 mil utilizadores/Ascensor – com uma receita que rondava os quatrocentos mil 

euros/ano. Que, tiveram que fazer algumas alterações, o parque Cândido dos Reis à entrada do 

executivo, dava prejuízo, e tiveram de tomar algumas decisões – nomeadamente a supressão do 

turno da noite no Ascensor, para que os funcionários pudessem fazer trabalho no Parque. Esta 

decisão/alteração, foi muito criticada, mas no entanto e na prática tiveram lucros no Parque / 

mantiveram as receitas no Ascensor e conseguiram otimizar em cerca de 70 mil euros/ano essa 

opção. Que, quando se tem de tomar opções é no sentido de melhorar. Que, em relação ao 

Ascensor, em 2019, já se teve mais de um milhão de entradas, com impacto na receita, mas que 

também é verdade que se teve uma quebra grande, nos Serviços Municipalizados e que é preciso 

tomar medidas, relativamente aos tarifários. Que têm duas propostas em fase de finalização para 

trazer a reunião de Câmara – a série de seis viagens passarem para dez euros e a criação de 1 

passe + 65 por dezanove euros. Que, o que está em cima da mesa é uma reivindicação de pessoas 

não utilizadoras do Ascensor, que têm negócios no Sítio, no que diz respeito a alojamento 

particular, mas que é do tempo em que existiam poucas casas de negócio, na envolvente do 

Ascensor e que agora aquela área está muito mais desenvolvida/povoada e que o Sítio mudou 

naquilo que é a estratégia turística – muito mais oferta turística, e mais cara, e com melhor 

qualidade, do que aquela que existia e que isto é factual e a aposta deste executivo e à projeção 

da Nazaré em época não alta, onde não havia praticamente nada, onde durante o inverno não 

tinha nada! Que, o Sítio, hoje em dia está em foco. --------------------------------------------------------- 

- Que, os Serviços Municipalizados estão em processo de recuperação financeira e que o modelo 

de tarifário, não é um aumento do trifário, mas uma reestruturação do tarifário. Que, quando há 

necessidade tem de se tomar medidas. O Senhor Presidente interveio para dizer que tem a 

consciência tranquila sobre aquilo que é o trabalho feito no Sítio, não sendo uma obra física, é a 
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total transformação através de uma onda gigante com toda a promoção que ela tem trazido para 

todo o Concelho.  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Usou da palavra, a Senhora Vereadora Fátima Duarte que disse: que quando o Senhor 

Vereador Orlando disse, que fizeram as contas às viagens, que o Ascensor cheio, vezes os bilhetes 

vendidos, tem de se ter em conta que para se chegar a este resultado é preciso que as pessoas 

consigam alugar as suas casas. Que, quando existe necessidade de tomar medidas tem de se 

tomar, mas quando estas “doem” às pessoas, e estas sentem necessidade de se queixar, porque 

sentem na pele, têm o direito de expressar o seu não contentamento.  Que, quando o executivo não 

está contente, toma medidas, mas as pessoas quando não estão contentes com as medidas não 

podem falar, e que se sentem “ameaçadas”. Que, enquanto estiverem mal, as pessoas têm o 

direito de falar! -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Que, relativamente à grande obra que o senhor Presidente disse que fez no Sítio, não a fez; fez 

sim a promoção da onda, mas que obra seria, se o Sítio estivesse um primor e que não está! ------- 

- Usou da palavra, o Senhor Vereador António Caria dos Santos, para dizer: que, de facto, 

deram os parabéns pela eleição do senhor Presidente, que provavelmente não deve ter 

conhecimento. Que, enquanto mandatário da CDU, deu os parabéns aos eleitos dos vários 

órgãos, mas se o Senhor Presidente queria que fosse pessoal, renovou novamente os votos de 

parabéns. Que, também deram os parabéns pela concretização da obra do Centro de Saúde, e 

pela abertura do mesmo. -- 

O Senhor Presidente, interveio para acrescentar que é de salutar e correto / agradável, 

representativo, de boa relação, e de boa atitude, parabenizar os eleitos. Que, a forma como a 

Senhora Vereadora Fátima se expressou em relação ao Sítio, parece que foi herdado uma coisa 

fantástica do lado do PSD. Que, já viu publicamente, avaliações extremamente positivas do papel 

do executivo que tem liderado, de pessoas importantes do PSD – partido a nível local - pelo 

trabalho feito na Nazaré. --------------------------------------------------------------------------------------- 



PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

Não houve intervenção do público. --------------------------------------------------------------------------- 

289/2022 – ATA DE REUNIÃO ANTERIOR 

Presente a ata da reunião ordinária número nove, de 18 de abril de 2022, para leitura, discussão 

e votação. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador António Caria não participou desta votação por não ter estado presente na 

reunião supracitada.  ------------------------------------------------------------------------------------------- 

290/2022 – 3ª ALTERAÇÃO AO ORÇAMENTO DA DESPESA E 1ª ALTERAÇÃO AO 

PLANO DE ATIVIDADES MUNICIPAL - ANO 2022 

Presente informação n. º260/DAF-SGFCT/2022, datada de 2022.05.03, sobre o assunto acima 

referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar. ----------------------------------------------------------------------- 

291/2022 - RELAÇÃO DE DESPACHO DO MÊS DE ABRIL DE 2022 

Presente informação n. º182/DPU-SATA/2022, do Setor Técnico e Administrativo, datada de 

2022.05.02, sobre o assunto acima referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se 

dá por transcrita. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A Câmara tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------ 

292/2022 – LICENCIAMENTO DE OBRAS DE LEGALIZAÇÃO/AMPLIAÇÃO DE 

PAVILHÃO PARA COMÉRCIO/SERVIÇOS – AVENIDA DA NAZARÉ – VALADO DOS 

FRADES  

Presente processo n. º61/79, com requerimento n. º613/22, de que é interessado Elisabete 

Ferreira Antunes Pêcego, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------  
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O Senhor Presidente ausentou-se da reunião sendo substituído pelo Senhor Vice-Presidente 

Manuel Sequeira. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado concordar, com o deferimento do projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão do Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico, em regime de substituição. ------------ 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos, apresentou declaração de voto que se transcreve:  

 “O vereador independente, proposto pelo PCP e eleito nas listas da CDU para a Câmara 

Municipal da Nazaré, vem apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos 

pontos da Ordem do Dia desta reunião, desde o número 292 ao 298/2022 inclusive, nos seguintes 

termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------ ---------------------------------------------------------------- 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo Partido Social Democrata apresentaram 

declaração de voto que se transcreve: ----------------------------------------------------------------------- 



“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 292/2022, 293/2022, 294/2022, 295/2022, 296/2022, 297/2022, 298/2022 e 

299/2022, da reunião de câmara de 09 de maio de 2022, nos seguintes termos: --------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente regressou à reunião. ------------------------------------------------------------------ 

293/2022 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE URBANIZAÇÃO (ALTERAÇÃO) EM 

OPERAÇÃO DE LOTEAMENTO - CASAL MOTA  

Presente processo n. º638/17, com requerimento n. º734/22, de que é interessado The Grey House, 

Property Management Lda., acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado por unanimidade, retirar o ponto. ------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos, apresentou declaração de voto que se transcreve:  

 O vereador independente, proposto pelo PCP e eleito nas listas da CDU para a Câmara 

Municipal da Nazaré, vem apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos 

pontos da Ordem do Dia desta reunião, desde o número 292 ao 298/2022 inclusive, nos seguintes 

termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  
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Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------ ---------------------------------------------------------------- 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo Partido Social Democrata apresentaram 

declaração de voto que se transcreve: ----------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 292/2022, 293/2022, 294/2022, 295/2022, 296/2022, 297/2022, 298/2022 e 

299/2022, da reunião de câmara de 09 de maio de 2022, nos seguintes termos: --------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

294/2022 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE MORADIA 

UNIFAMILIAR MUROS DE VEDAÇÃO - RUA FERNANDO YBARRA - LOTE 25 CALHAU 

– NAZARÉ  



Presente processo n. º297/21, com requerimento n. º615/22, de que é interessado Joaquim João 

Vidinha Gandaio, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar, com o deferimento final do pedido de licenciamento, nos 

termos da proposta de decisão do Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico, em regime de 

substituição. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos, apresentou declaração de voto que se transcreve:  

 O vereador independente, proposto pelo PCP e eleito nas listas da CDU para a Câmara 

Municipal da Nazaré, vem apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos 

pontos da Ordem do Dia desta reunião, desde o número 292 ao 298/2022 inclusive, nos seguintes 

termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos directores de serviços, 

ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------ ---------------------------------------------------------------- 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo Partido Social Democrata apresentaram 

declaração de voto que se transcreve: ----------------------------------------------------------------------- 

Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 292/2022, 293/2022, 294/2022, 295/2022, 296/2022, 297/2022, 298/2022 e 

299/2022, da reunião de câmara de 09 de maio de 2022, nos seguintes termos: --------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

295/2022 – LICENCIAMENTO DE OBRAS DE LEGALIZAÇÃO/AMPLIAÇÃO DE 

EDIFÍCIO DE COMÉRCIO/SERVIÇOS E HABITAÇÃO – RUA ARLINDO VARELA N. º138 

– VALADO DOS FRADES  

Presente processo n. º63/22, com requerimento n. º287/22, de que é interessado José Orlando 

Codinha Serra, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar, com o indeferimento do pedido de licenciamento, nos 

termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ------------------- 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos, apresentou declaração de voto que se transcreve:  

 “O vereador independente, proposto pelo PCP e eleito nas listas da CDU para a Câmara 

Municipal da Nazaré, vem apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos 

pontos da Ordem do Dia desta reunião, desde o número 292 ao 298/2022 inclusive, nos seguintes 

termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 



Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo Partido Social Democrata apresentaram 

declaração de voto que se transcreve: ----------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 292/2022, 293/2022, 294/2022, 295/2022, 296/2022, 297/2022, 298/2022 e 

299/2022, da reunião de câmara de 09 de maio de 2022, nos seguintes termos: --------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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296/2022 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE ALTERAÇÃO/LEGALIZAÇÃO EM 

EDIFÍCIO HABITACIONAL- AVENIDA VIEIRA GUIMARÃES, N.ºS 2 E 4 – NAZARÉ  

Presente processo n. º16/22, com requerimento n. º662/22, de que é interessado Adelino Silva 

Carreira, Lda., acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que 

faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ----------------------------------- 

Deliberado por unanimidade concordar, com o deferimento final do pedido de licenciamento, nos 

termos da proposta de decisão do Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico, em regime de 

substituição. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador António Manuel Caria dos Santos, apresentou declaração de voto que se 

transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 “O vereador independente, proposto pelo PCP e eleito nas listas da CDU para a Câmara 

Municipal da Nazaré, vem apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos 

pontos da Ordem do Dia desta reunião, desde o número 292 ao 298/2022 inclusive, nos seguintes 

termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------ ---------------------------------------------------------------- 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 



Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo Partido Social Democrata apresentaram 

declaração de voto que se transcreve: ----------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 292/2022, 293/2022, 294/2022, 295/2022, 296/2022, 297/2022, 298/2022 e 

299/2022, da reunião de câmara de 09 de maio de 2022, nos seguintes termos: --------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

297/2022 – LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR – RUA 15 DE AGOSTO-  

REBOLO – FAMALICÃO 

Presente processo n. º130/22, com requerimento n. º750/22, de que é interessado Itu – Imobiliária 

e Turismo, Lda., acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar, com o deferimento do projeto de arquitetura, nos termos 

da proposta de decisão do Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico, em regime de 

substituição. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos, apresentou declaração de voto que se transcreve:  

 “O vereador independente, proposto pelo PCP e eleito nas listas da CDU para a Câmara 

Municipal da Nazaré, vem apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos 
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pontos da Ordem do Dia desta reunião, desde o número 292 ao 298/2022 inclusive, nos seguintes 

termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------ ---------------------------------------------------------------- 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo Partido Social Democrata apresentaram 

declaração de voto que se transcreve: ----------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 292/2022, 293/2022, 294/2022, 295/2022, 296/2022, 297/2022, 298/2022 e 

299/2022, da reunião de câmara de 09 de maio de 2022, nos seguintes termos: --------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 



sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

298/2022 – REDUÇÃO DA GARANTIA BANCÁRIA PELA EXECUÇÃO DAS OBRAS DE 

URBANIZAÇÃO – ESTRADA DA SERRA – FAMALICÃO  

Presente processo n. º96/18, com requerimento n. º1974/21, de que é interessado André da Silva 

Oliveira, acompanhado de informação técnica do Chefe da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

em regime de substituição, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade não aceitar a redução da garantia bancária pela execução das 

obras de Urbanização, nos termos da informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos, apresentou declaração de voto que se transcreve:  

“O vereador independente, proposto pelo PCP e eleito nas listas da CDU para a Câmara 

Municipal da Nazaré, vem apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos 

pontos da Ordem do Dia desta reunião, desde o número 292 ao 298/2022 inclusive, nos seguintes 

termos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz;  

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------ ---------------------------------------------------------------- 
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Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente este ponto da 

ordem de trabalhos.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo Partido Social Democrata apresentaram 

declaração de voto que se transcreve: ----------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 292/2022, 293/2022, 294/2022, 295/2022, 296/2022, 297/2022, 298/2022 e 

299/2022, da reunião de câmara de 09 de maio de 2022, nos seguintes termos: --------------------- 

Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este 

tipo de processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem 

fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações 

e pareceres dos técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo 

sido apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

299/2022 – PEDIDO DE ESCLARECIMENTOS SOBRE O ESTADO DE PROCESSO DE 

VISTORIA N. º112/20 – RUA DR. º ANTÓNIO DUARTE PIMPÃO – LOTE 14 URBISOL – 

NAZARÉ  

Presente processo n. º112/20, com requerimento n. º2289/21, de que é interessado Administração 

Condomínio, acompanhado de informação técnica do Chefe da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, em regime de substituição, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá 

por transcrita. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos referiu: ------------------------------------------------- 



“Neste ponto, e pela leitura dos documentos, parece claramente que o relatório do LNEC caiu no 

esquecimento do executivo e de quem lhe deveria ter dado o seguimento que a urgência da 

recomendação daquele organismo exigia, mas não o deu. Basta ler a parte onde o LNEC, numa 

primeira recomendação enviada passados 4 dias após a sua visita e ainda sem relatório 

definitivo, refere: “Face à situação detetada na visita recomenda-se que todas as varandas do 

referido edifício sejam interditadas, sendo essencial que não sejam utilizadas como depósito de 

produtos. Considera-se ainda prudente interditar a permanência ou circulação de pessoas e bens 

sob as mesmas até esclarecimento da situação. Estas recomendações foram enviadas por e-mail, 

a 11 de maio de 2021, para…” … permitam-me que não refira os nomes nos endereços. ----------- 

Assim, as recomendações do LNEC que estão a propor agora, para serem deliberadas por esta 

Câmara, já o deveriam ter sido há um ano? Estamos corretos? ----------------------------------------- 

Isto é um assunto muito sério, até porque estão em causa a segurança de pessoas e bens! ---------- 

E com essa parte, da segurança, deve haver o maior cuidado na prevenção, tal como o próprio 

LNEC avança no relatório e que julgo não ser preciso ler! ----------------------------------------------- 

Quando dizemos que nos parece que o processo esteve parado desde 25 de junho de 2021, data da 

receção e registo de entrada nos Serviços da Câmara Municipal do relatório do LNEC, é porque 

não sabemos o que é que se fez para o executar? – Isto porque não conseguimos descortinar nos 

documentos outros passos, além de uma fiscalização feita em agosto de 2020. O que nos remete 

para a Importância de também dizer que o problema vem pelo menos desde 2020. Quase dois 

anos!  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Então, a urgência na interdição do uso das varandas e de circulação sob as mesmas, entre outras 

recomendações, pelo prazo de sete meses e até haver um ato ou decisão definitiva, começam só 

agora? Não deveriam ter começado imediatamente após a receção do e-mail ou do relatório do 

LNEC? Porque é que não aconteceu?  ----------------------------------------------------------------------- 

… Importa ainda questionar o seguinte: --------------------------------------------------------------------- 
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Quem seguiu este processo e o relatório do LNEC desde 25 de junho de 2021? -------------------- 

 O que fez até agora o executivo e os serviços municipais para resolver definitivamente o 

assunto visto ter passado praticamente um ano? ------------------------------------------------------------ 

 De quem partiu agora a reabertura do processo que aqui vem? -------------------------------------- 

Houve, entretanto, algum incidente com outra varanda? --------------------------------------------- 

Que medidas vai propor o executivo e os serviços para resolução definitiva do problema? ------ 

Para quando prevê ter a situação definitivamente resolvida junto dos proprietários e 

usufrutuários do espaço público condicionado? ------------------------------------------------------------ 

Colocamos estas questões, porque nos parece que os sete meses de interdição que agora se iniciam já 

não deverão ser necessários, porque, entretanto, devem ter sido dados passos no sentido de resolver o 

assunto a contento das partes e, mais importante, da segurança de todos. Esperamos nós!” 

Deliberado por unanimidade, concordar com as conclusões constantes do ponto 3 da Informação 

técnica prestada pela fiscalização municipal e proceder em conformidade. -------------------------- 

300/2022 - 4.ª ALTERAÇÃO AO PLANO DIRETOR MUNICIPAL DA NAZARÉ 

Para apreciação e votação, e posterior envio à Assembleia Municipal para deliberação final, 

informação n. º142/DPU-UF/2022, datada de 2022.04.04, sobre o assunto acima referido que faz 

parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------------------------------- 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos referiu o seguinte: ------------------------------------ 

“-Quanto ao peticionado no documento, não nos parece haver contrariedade no que é proposto 

alterar relativamente à aquacultura e às construções futuras de empresas do sector na área de 

jurisdição do porto. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Alertamos apenas para a parte final da proposta de deliberação que diz: “Remeter para 

aprovação da Assembleia Municipal, conforme estabelece o nº. 2 do Artigo 90º. do Decreto-Lei 

nº. 280/2005 de 14 de maio”. A referência ao ano 2005 não está correta! Tal como aprovação, 

que deve ser para deliberação.” ----------------------------------------------------------------------------------- 



Deliberado por unanimidade, concordar com a informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Aprovar os Relatórios de Ponderação dos Resultados da Discussão Pública: ----------------------- 

- Promover a divulgação dos resultados da Discussão Pública; ----------------------------------------- 

- Aprovar a versão final da proposta de plano, que se traduz na alteração regulamentar sobre os 

artigos 56º e 62º - I do PDM da Nazaré “Zonas industriais existentes” e “Faixas de Salvaguarda 

em Litoral Baixo e Arenoso”; --------------------------------------------------------------------------------- 

- Remeter para deliberação final da Assembleia Municipal. ------------------------------------------ 

301/2022 - DECLARAÇÃO DE COMPROMISSO PARA ADAPTAÇÃO E MITIGAÇÃO DAS 

ALTERAÇÕES CLIMÁTICAS NOS SERVIÇOS DE ÁGUAS 

Para apreciação e votação, informação n. º137/DOMA-GA/2022, sobre o assunto acima referido, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos referiu o seguinte: ------------------------------------ 

“Começamos por referir que iremos votar a favor desta proposta. -------------------------------------- 

Ainda assim, temos que questionar o executivo relativamente ao facto desta Acão partir da 

DOMA e não dos SMN. Porquê?  ----------------------------------------------------------------------------- 

Sabendo-se que a divisão de obras públicas e Ambiente estão sob a alçada da Câmara, era 

importante, em nosso entender, conhecermos um parecer dos SMN sobre esta proposta, na 

medida em que serão os SMN que estão mais diretamente ligados às questões do ambiente urbano 

e na gestão da água. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Principalmente da gestão da água que é um dos principais propósitos desta proposta. -------------- 

Mesmo não podendo a CDU propor algo neste momento, nada nos impede de recomendar ao 

executivo e ao conselho de administração dos SMN que, logo que assinem a declaração de 

compromisso, se comprometam, de facto, em resolver os graves problemas à população, ao 

ambiente e aos próprios SMN assegurando a sua sustentabilidade.  ------------------------------------ 
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Temos algumas dúvidas que haja essa preocupação, conhecendo, por exemplo, os dados de 2020, 

últimos conhecidos, relativos às perdas de água na rede, onde se registam perdas de 32,4%, e 

onde também no mesmo ano se fica a saber que os SMN desperdiçaram em: -------------------------- 

Água não faturada, 570.947 m3/ano – mais de meio milhão de m3. ------------------------------------ 

Em perdas de água por erros de medição, 71.602 m3/ano. ------------------------------------------------ 

Perdas reais de 495.774 m3/ano – muito perto do meio milhão de m3. --------------------------------- 

Recomendamos que resolvam também as faltas das várias certificações obrigatórias, relativas aos 

serviços de água, que não têm elaboradas, como por exemplo a: ---------------------------------------- 

Certificação de sistemas de gestão ambiental. Certificação de sistemas de gestão de qualidade. 

Certificação de sistemas de gestão da segurança e saúde no trabalho. Certificação energética. 

Certificação de gestão de ativos.  ---------------------------------------------------------------------------- 

E de outras certificações em falta, tais como: ------------------------------------------------------------- 

Plano de contingência. Plano de eficiência energética. Plano de segurança da água. --------------- 

Quaisquer destas certificações e planos não existiam por cá em 2020. Julgamos que ainda não 

devem existir. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Recomendamos ainda a elaboração das várias outras certificações obrigatórias relativas ao 

saneamento, como por exemplo: ------------------------------------------------------------------------------- 

Certificação de sistemas de gestão ambiental. Certificação de sistemas de gestão de qualidade. 

Certificação de sistemas de gestão da segurança e saúde no trabalho. Certificação energética. 

Certificação de gestão de ativos. Outras certificações. ---------------------------------------------------- 

Mas também os planos que não existem por cá, como o são: Plano de Acão para o controlo de 

infiltrações e afluências indevidas. Plano de contingência. Plano de eficiência energética. Plano 

de segurança de saneamento. Etc. Etc. ----------------------------------------------------------------------- 



Ou seja, aceita-se assinar a Declaração de Compromisso para Adaptação e Mitigação das 

Alterações Climáticas nos Serviços de Águas, e muito bem! No entanto, falta por cá fazer quase 

tudo aquilo que se procura atingir nesta declaração. ------------------------------------------------------ 

Não basta assinar as declarações de princípios. Temos é que ter esses princípios já 

implementados e, no caso, não temos. Como se constata até pela informação vinda dos serviços.  

Bem podemos aceitar assinar declarações de compromisso para tudo e mais alguma coisa, se na 

base do trabalho a desenvolver diariamente a situação é a que acabámos de descrever. 

Informamos que estas referências têm por base documentos oficiais publicados na página da 

ERSAR. Para que não digam, como de costume, que inventamos números e dados, porque não 

inventamos nada! Limitamo-nos a ler e a analisar o que nos é enviado. Se está mal elaborado, a 

culpa não é nossa! ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Disse. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a assinatura da Declaração de Compromisso para 

Adaptação e Mitigação das Alterações climáticas nos Serviços de Águas, por parte do Município 

da Nazaré. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

302/2022 – PEDIDO DOAÇÃO DE EMBARCAÇÃO DENOMINADA “PARAÍSO”  

Para apreciação e votação, informação n. º144/DOMA-GPP/2022, sobre o assunto acima 

referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------------  

Deliberado por unanimidade aceitar a não doação da embarcação denominada “Paraíso”. ------- 

Face a algumas questões suscitadas foi deliberado por unanimidade, revogar a deliberação 

anterior e também por unanimidade foi depois, deliberado retirar o ponto.   -------------------------- 

303/2022 - CRIAÇÃO DE PREÇO PARA UTILIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES SANITÁRIAS 

AUTOMÁTICAS 

Para apreciação e votação, informação n. º145/DOMA-OBM/2022, sobre o assunto acima 

referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------------
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o Senhor Vereador António Manuel Caria dos Santos, perguntou se não deveria constar nos 

documentos mais alguma informação financeira sobre este assunto, para podermos analisar como 

chegaram ao valor de 0,50€ e não ao de 0,20€, ao de 0,10€, ou ao de 1€, por exemplo. E quais os 

custos associados à aquisição do equipamento e da sua exploração e manutenção. Nada sabemos! 

Continuam a chegar-nos estas propostas sem a fundamentação que leve a podermos analisar os 

critérios apresentados e votarmos com conhecimento. Não nos basta ouvir a parte política das 

respostas, precisamos de analisar os dados que não nos mostram.  ------------------------------------- 

Compreendemos que se tenha que pagar o serviço, não compreendemos é como chegaram ao 

valor aqui proposto, assim como não sabemos quem irá explorar e gerir o espaço, etc. ------------- 

Deliberado por maioria aprovar com seis votos a favor: quatro a favor dos membros do PS, dois 

a favor dos membros do PSD e uma abstenção do membro da CDU – Coligação Democrática 

Unitária, a fixação do preço de 0,50€ para a utilização de instalações sanitárias públicas 

automáticas. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

304/2022 – PROPOSTA - PROJETO DE REABILITAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE VIAS 

RODOVIÁRIAS E PEDONAIS DO CONCELHO DA NAZARÉ 

Presente proposta apresentada pelo Adjunto do Senhor Presidente Dr.  Milton Estrelinha, datada 

de 2022.05.03 versando o assunto acima referido, que faz parte da pasta de documentos da 

reunião e se dá por transcrito. --------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos disse que, “Como processo de intenções até que 

nem está mal. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Se fosse concretizável, praticamente resolveria os problemas que não conseguiram resolver em 

dois mandatos. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Se dizemos que nos últimos 8 anos não fizeram nada parecido com isto, é porque na verdade não 

fizeram, nem demonstraram ou apresentaram essa intenção aos munícipes. Nem precisavam de 

fazer em três anos, como agora se propõem. Bastava que fossem fazendo algumas pequenas obras 



de manutenção e de recuperação de muitas das vias que agora indicam como de necessária 

intervenção. Isso nós sabemos. -------------------------------------------------------------------------------- 

Não sabemos é se este assunto é para votar. Esperamos que não. Porque a análise a este 

documento carece de mais tempo e de mais informação.  ------------------------------------------------- 

Lá está, a tal falta de fundamentação e o estudo económico-financeiro detalhado, rua a rua, obra 

a obra, por que o valor de 2 milhões de Euros aqui apresentado como custo final, parece-nos ser 

um número muito redondo e pouco real para a quantidade de intervenções apresentadas. ---------- 

Solicitamos desde já esses documentos, para podermos analisar e dar depois uma opinião mais 

fundamentada. Mas também alertar para que não aconteça como no projeto da obra do terminal 

rodoviário, que foi calculado por um valor muito abaixo do custo e teve que ser feito novo 

concurso com um valor muito superior.  --------------------------------------------------------------------- 

Disse.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A Câmara tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------ 

305/2022 - PROPOSTA - MAIO MÊS DA DIVERSIDADE 

Presente informação n. º50/CMN/2022, datada de 2022.04.20, que anexa proposta da Senhora 

Vereadora com o Pelouro da Ação Social e dos Direitos Sociais, sobre o assunto acima referido, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. ------------------------------ 

- Interveio o Senhor Vereador António Caria dos Santos, conforme segue: 

Da leitura da proposta pareceu-nos que o que pretendiam com esta assinatura da Carta 

Portuguesa para a Diversidade era tão só realizar um ato simbólico, tal como referido na 

proposta do executivo que indica: ----------------------------------------------------------------------------- 

A Assinatura da Carta Portuguesa para a Diversidade como forma simbólica do compromisso do 

Município da Nazaré; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

- A promoção ativa, por parte do Município da Nazaré, do potencial da diversidade de acordo 

com o que estiver ao alcance dos seus recursos e possibilidades; --------------------------------------- 
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- A implementação interna de iniciativas valorizadoras da diversidade. ------------------------------- 

Ouvindo as explicações da Sra. Vereadora com o pelouro, ficámos com a certeza desse 

simbolismo. Estávamos certos! -------------------------------------------------------------------------------- 

No entanto, ao ler-se a declaração final da carta portuguesa, já não temos a certeza que assim 

seja, pois, ao assinar-se a carta, há claramente comprometimentos e obrigações a cumprir por 

parte da câmara. Senão vejamos essa parte final a carta portuguesa que passo a citar: ------------- 

As organizações signatárias comprometem-se a: ---------------------------------------------------------- 

 Assumir, ao nível da gestão de topo e dos outros níveis hierárquicos da organização, a criação 

das condições para a compreensão, o respeito e a promoção da Diversidade por todas as 

pessoas; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Desenvolver uma cultura organizacional baseada no respeito mútuo, no reconhecimento e 

valorização dos talentos e das diferenças individuais; ---------------------------------------------------- 

• Promover práticas de gestão de pessoas que suportem os princípios da Diversidade e inclusão 

com um especial enfoque na igualdade de tratamento e de oportunidades no processo de 

recrutamento e seleção, na formação e desenvolvimento profissional, na avaliação, na progressão 

na carreira e na remuneração; -------------------------------------------------------------------------------- 

• Promover a Diversidade como fonte de desenvolvimento e aprendizagem para além do 

crescimento económico, mas também como meio para alcançar urna existência intelectual, 

emocional, moral e espiritual mais satisfatória; ------------------------------------------------------------ 

• Privilegiar a criação de equipas de trabalho com base nos princípios e valeres desta carta, 

valorizando as características distintivas e o mérito de cada pessoa; ---------------------------------- 

• Promover e respeitar a Diversidade através de metodologias, instrumentos de gestão e 

condições, incluindo o tempo de trabalho, que incentivem o desenvolvimento das pessoas, de 

acerco com as suas necessidades e características; -------------------------------------------------------- 



• Assegurar que a comunicação da Carta e das atividades relacionadas com esta é feita a 

colaboradores/as, clientes, fornecedores, parceiros e à sociedade em geral por forma a potenciar 

o envolvimento e compromisso com os seus princípios; --------------------------------------------------- 

• Promover oportunidades para reflexão, aprendizagem e desenvolvimento de práticas 

promotoras da Diversidade, seja a nível interno, seja pela partilha entre as várias organizações 

signatárias ou em momentos públicos; ----------------------------------------------------------------------- 

• Analisar, avaliar e partilhar as atividades desenvolvidas e os resultados atingidos no âmbito 

desta Carta, promovendo a sua divulgação e contribuindo para o seu reforço a nível nacional e 

internacional.) Fim de citação.  ------------------------------------------------------------------------------- 

Sendo assim, parece-nos claramente que os objetivos da proposta do executivo e os fins da carta 

portuguesa diferem em muito do desejado. Mas iremos votar a favor. ---------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar: ---------------------------------------------------------------------- 

-  A Assinatura da Carta Portuguesa para a Diversidade como forma simbólica do compromisso 

do Município da Nazaré; --------------------------------------------------------------------------------------- 

- A promoção ativa, por parte do Município da Nazaré, do potencial da diversidade de acordo 

com o que estiver ao alcance dos seus recursos e possibilidades; ---------------------------------------- 

- A implementação interna de iniciativas valorizadas da diversidade. ----------------------------------  

306/2022 – PROJETO DE REGULAMENTO DE USO DO FOGO E DE LIMPEZA DE 

TERRENOS  

Presente informação n. º5/GTF/2022, datada de 2022.04.28, que anexa minuta da ata da reunião 

da Comissão Municipal de Gestão Integrada de Fogos Rurais, e o projeto de Regulamento, que 

faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. ------------------------------------  

O Senhor Vereador António Caria dos Santos, interveio para referir o seguinte: -------------------- 

“Gostaríamos apenas de recomendar que da próxima vez as atas das reuniões destas comissões  
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indicassem claramente os elementos participantes e os faltosos, de maneira que se tenha uma 

noção mais aproximada do número de participantes e do debate que este regulamento suscitou 

nessa mesma comissão, coisa que a presente ata também não indica nem informa. Quem a ler fica 

a saber pouco ou nada do que lá se passou. ----------------------------------------------------------------- 

Aliás, julgamos importante que a câmara tenha também conhecimento sobre a participação dos 

elementos que foram propostos e nomeados para as comissões e da sua presença, ou não, nas 

reuniões. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, retirar o ponto. -------------------------------------------------------------- 

307/2022 - REGULAMENTO DE APOIO À FAMÍLIA – APOIO À NATALIDADE - 

CANDIDATURAS DE ABRIL 2022 

Presente informação n. º56/GAS2022, datada de 2022.05.02, relativamente ao assunto acima 

referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. -------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, as candidaturas rececionadas e iniciar os ulteriores 

trâmites processuais. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

308/2022 - MINUTA DE PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO – FESTAS EM HONRA DA 

NOSSA SENHORA DA CONCEIÇÃO - FANHAIS  

Presente para apreciação e votação informação n. º40/SAE-UIS/2022, que anexa minuta de 

protocolo, a celebrar entre o Município da Nazaré e a Comissão de Festas em Honra de Nossa 

Senhora da Conceição, com vista à realização das Festas em Honra da Nossa Senhora da 

Conceição em Fanhais, nos dias 3,4 e 5 de junho 2022. --------------------------------------------------- 

A presente Minuta de protocolo faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrito. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- O Senhor Vereador António Caria dos Santos referiu que: ------------------------------------------- 



Tal como na reunião anterior, também aqui vêm protocolos com valores financeiros a atribuir 

sem que se peça que se justifiquem as despesas feitas. Ao contrário de outros também aqui hoje 

em apreciação. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foi indicado na anterior reunião que iriam saber a razão destes valores certos não terem que ser 

justificados através da apresentação de faturas das despesas.  ------------------------------------------- 

Já têm alguma resposta para nos dar? ----------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta de Protocolo de colaboração – Festas em Honra 

da Nossa Senhora da Conceição – Fanhais. -------------------------------------------------------------- 

309/2022 – MINUTA DE COLABORAÇÃO – FESTIVAL VELHA GUARDA  

Presente para apreciação e votação informação n. º36/SAE-UIS/2022, que anexa minuta de 

protocolo, a celebrar entre o Município da Nazaré e a Velha Guarda do Folclore da Nazaré, com 

vista à realização do XXI Festival da Velha Guarda do Folclore da Nazaré, no dia 29 de maio 

2022. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A presente Minuta de protocolo faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrito. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta de Protocolo de Colaboração – Festival Velha 

Guarda. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

310/2022 – MINUTA DE PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO – FESTAS DE SANTO 

ANTÓNIO  

Presente para apreciação e votação informação n. º38/SAE-UIS/2022, que anexa minuta de 

protocolo, a celebrar entre o Município da Nazaré e a Irmandade de Santo António – Paróquia 

da Pederneira, com vista à realização das Festas de Santo António, nos dias 11 e 12 de junho 

2022.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A presente Minuta de protocolo faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrito.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta de Protocolo de Colaboração – Festas de Santo 

António. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

311/2022 - ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL DE 2022 - PROPOSTA PARA A 

CRIAÇÃO DE 3 POSTOS DE ENCARREGADO OPERACIONAL (GABINETE DE 

EDUCAÇÃO) 

Presente informação n. º254/DAF-RH/2022, datada de 2022.04.27, versando o assunto acima 

referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. ------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a proposta/ alteração ao Mapa de Pessoal de 2022, para a 

criação de 3 postos de Encarregado Operacional (Gabinete de Educação) e remeter à próxima 

Assembleia Municipal para deliberação final. -------------------------------------------------------------- 

312/2022 - MINUTA DE PROTOCOLO – CONDIÇÕES DE CONTRATAÇÃO E 

FUNCIONAMENTO DAS EQUIPAS DE INTERVENÇÃO PERMANENTE - 2.º EIP 

Presente para apreciação e votação informação n. º263/DAF/2022, que anexa minuta de 

protocolo, a celebrar entre a Autoridade Nacional de Emergência e Proteção Civil, o Município 

da Nazaré e a Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários da Nazaré versando o assunto 

acima referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrito. ------------ 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta de Protocolo – Condições de Contratação e 

Funcionamento das Equipas de Intervenção Permanente – 2º. EIP. ------------------------------------ 

313/2022 – MINUTA DE PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO A CELEBRAR COM O CDAN 

Presente para apreciação e votação informação n. º258/DAF/2022, datada de 2022.05.02, que 

anexa minuta de protocolo, a celebrar entre o Município da Nazaré e o Clube Desportos 

Alternativos da Nazaré com vista à implementação de um Dispositivo de Segurança – Ondas 

Grandes, para a Praia do Norte, na Nazaré. --------------------------------------------------------------- 

A presente minuta de Protocolo, faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrito. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



O Senhor Vereador António Caria dos Santos pediu a palavra para apenas uma questão: -------- 

Existe uma parte no protocolo que não compreendemos e por isso gostaríamos de ser 

esclarecidos. Passo a ler o número 2 da cláusula 2ª.: ------------------------------------------------------ 

• nos dias de ondas grandes (ALERTA LARANJA):  -------------------------------------------------------- 

. 1 Swimmer; 1 Spotter; ---------------------------------------------------------------------------------------  

• nos dias de ondas muito grandes (ALERTA VERMELHO):  --------------------------------------------- 

… 

. 1/2 Swimmer;. 1/2 Spotter; ---------------------------------------------------------------------------------- 

O que é isto de meio Swimmer e meio Spotter? Pode ser lido assim, não pode?  

…  

Julgamos que era melhor ser alterada esta parte e melhor complementada na escrita. -------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta de Protocolo de Colaboração a celebrar com o 

CDAN (Clube de Desportos Alternativos da Nazaré). ------------------------------------------------------ 

314/2022 – NORMAS ORIENTADORAS – REFEITÓRIOS AMADEU GAUDÊNCIO  

Para apreciação e votação é presente informação n. º259/DAF/2022, datada de 2022/05/02, 

versando o assunto acima referido que parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrito. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador António Caria dos Santos, disse, que: ----------------------------------------------

-“aqui também nos surgiu uma dúvida. Perguntamos: ----------------------------------------------------- 

Estas normas orientadoras são um protocolo? ------------------------------------------------------------- 

Entre que partes? ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

…  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Então a quem se destinam as obrigações e direitos nele inscrito? --------------------------------------- 
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Veja-se a redação dos artigos 11º, 12º, 13º. Em nossa opinião deveriam ser alterados, porque as 

normas não devem ter outorgantes, pois são dirigidas a todos os atingidos por elas e que as 

devem cumprir. Por isso são normas orientadoras!” ------------------------------------------------------ 

Deliberado por unanimidade aprovar, as Normas Orientadoras – Refeitórios Amadeu Gaudêncio 

e proceder em conformidade com as alterações propostas. ----------------------------------------------- 

315/2022 – PARTIDO SOCIALISTA – CEDÊNCIA DO AUDITÓRIO DA BILBLIOTECA  

Para apreciação e votação é presente informação n. º261/DAF-GJ/2022, datada de 2022/05/02, 

versando o assunto acima referido que parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrito. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade retirar o ponto. --------------------------------------------------------------- 

316/2022 - CONTRATAÇÃO DE TRANSPORTES COLETIVOS AOS SERVIÇOS 

MUNICIPALIZADOS DA NAZARÉ - ÁREA DO DESPORTO 2022 

Para apreciação e votação é presente informação n. º42/SAFD/2022, datada de 2022/05/03, 

versando o assunto acima referido que parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrito. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a contratação de Transportes Coletivos aos Serviços 

Municipalizados da Nazaré – Área do Desporto 2022, nos termos da Informação Nº. 

42/SAFD/2022.  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

317/2022 – MINUTA DO PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO COM ASSOCIAÇÃO DE 

CULTURA E DESPORTO “O SOTÃO” - JORNADAS 6 E 9 DO CAMPEONATO NACIONAL 

– DIVISÃO DE ELITE – FUTEBOL PRAIA (SENIORES MASCULINOS) 2022 

Para apreciação e votação é presente informação n. º43/SAFD/2022, datada de 2022/05/03, que 

anexa minuta de protocolo, versando o assunto acima referido que faz parte da pasta de 

documentos da reunião e se dá por transcrito. -------------------------------------------------------------- 



Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta do Protocolo de Colaboração com Associação de 

Cultura e Desporto “O Sótão” – Jornadas 6 e 9 do Campeonato Nacional – Divisão de Elite – 

Futebol Praia (Seniores Masculinos) 2022. ---------------------------------------------------------------- 

318/2022 - MINUTA DO PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO COM ASSOCIAÇÃO DE 

FUTEBOL DE LEIRIA – SUPERTAÇA DO DISTRITO DE LEIRIA DE FUTSAL, NOS 

ESCALÕES DE SENIORES MASCULINOS E FEMININOS – 2022 

Para apreciação e votação é presente informação n. º44/SAFD/2022, datada de 2022/05/03, que 

anexa minuta de protocolo, versando o assunto acima referido que faz parte da pasta de 

documentos da reunião e se dá por transcrito. ------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta do Protocolo de Colaboração com Associação de 

Futebol de Leiria – Supertaça do Distrito de Leiria de Futsal, nos escalões de seniores 

masculinos e femininos – 2022. -------------------------------------------------------------------------------- 

319/2022 - MINUTA DO PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO COM O CLUBE DE 

TAEKWONDO DA NAZARÉ – II TORNEIO DE POMSAE DA NAZARÉ – TAEKWONDO 

2022 

Para apreciação e votação é presente informação n. º45/SAFD/2022, datada de 2022/05/03, que 

anexa minuta de protocolo, versando o assunto acima referido que faz parte da pasta de 

documentos da reunião e se dá por transcrito. -------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta do Protocolo de Colaboração com o Clube de 

Taekwondo da Nazaré – II Torneio de Poomsae da Nazaré – Taekwondo – 2022. -------------------- 

 

 

 

 

 



 

                         CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ     FL      
 

 

Ata n. º11/22                                                                                                      Reunião de Câmara de 2022/05/09 

 

 

ENCERRAMENTO 

Não havendo outros assuntos a tratar nesta reunião o Exmo. Presidente declarou encerrada a 

ordem de trabalhos, eram catorze horas, pelo que de tudo, para constar, se lavrou a presente ata, 

que vai ser assinada pelo próprio e pela Secretária, que a leu em voz alta, tendo a respetiva 

minuta sido aprovada e rubricada. ---------------------------------------------------------------------------- 

_______________________________________________________________________________  

_______________________________________________________________________________ 

 


